
香港文匯報訊 綜合報道：中國駐美國大使崔天凱於當地時間17日表

示，中方希望即將舉行的中美高層戰略對話能開啟兩國理性對話和溝

通的過程，但中方在核心利益上不會有任何妥協退讓。

中方核心利益 沒妥協退讓餘地
崔天凱談中美高層戰略對話 希望帶誠意來帶了解離開

張曉明：立會選委產生議席 應該多於另兩組別
香港文匯報訊綜合記者鄭治祖、海芯葆及新
華社報道：全國人大常委會法制工作委員會會
同國務院港澳事務辦公室、香港中聯辦就落實
全國人大關於完善香港特區選舉制度的決定，
於3月15日至17日舉行66場座談和走訪、約談
等活動，廣納民意。

座談會達五點基本共識
國務院港澳辦常務副主任張曉明17日見媒體
時表示，完善香港選舉制度，其中一個重要內
容就是要對選委會進行賦權，由新的選委會選
舉產生較大比例的立法會議員，「較大比例」
的意思就是選委會選舉產生的立法會議員要比
另外兩種方式，即功能團體和分區直選產生議
員的數量多。
張曉明17日下午與全國人大常委會法工委副主
任張勇和香港中聯辦副主任盧新寧在香港會展中
心一同會見傳媒。張曉明總結了參與座談和訪談

的香港各界人士的5點基本共識，包括贊同和支持
全國人大的有關決定；認同完善香港選舉制度應
該貫徹落實「愛國者治港」原則；通過對選舉委
員會的重構和賦權，更好體現香港社會整體利益
和根本利益；兩個基本法附件修改工作要加緊進
行；建議中央和特區政府統籌考慮愛國愛港政治
人才的培養、選拔等。

未來研立法會議席具體分配
全國人大常委會副委員長王晨在3月5日所作
的說明中提到要賦予選舉委員會選舉產生較大
比例的立法會議員。被問及如何理解「較大比
例」，張曉明表示，這裏「較大比例」的意思
就是選委會選舉產生的立法會議員要比另外兩
種方式，即功能團體和分區直選產生議員的數
量多。至於未來新一屆立法會中90個議席如何
具體分配，是下一步全國人大常委會要研究和
明確的事情。

被問及是否會保留選委會中區議員的議席。
張曉明表示，現在區議會的實際狀況不符合基
本法對區議會的職能定位。基本法第九十七條
規定得很清楚，香港特別行政區可以設立非政
權性的區域組織，接受香港特別行政區政府就
有關地區管理和其他事務的諮詢，或負責提供
文化、康樂、環境衞生等方面的服務。所以區
議會最多是一個諮詢機構，是一個基層社區服
務機構，而不應該有太多政治功能。

應撤銷區議員選委名額
他說，現在的實際情況是，有一些區議員把
區議會變成了挑戰「一國兩制」原則底線、衝
擊香港特別行政區憲制秩序的平台。顯然要考
慮對區議會做出必要的調整。他引述，這次座
談也有很多人士提出，應當取消區議員在選委
會中的名額，起碼是應該大幅度削減。他們會
向全國人大常委會報告。

●國務院港澳辦常務副主任張曉明、全國人大常委會法
工委副主任張勇和中聯辦副主任盧新寧在香港會展中心
見媒體並回答記者提問。

愛國者治港
落 實

國產鼻噴式新冠疫苗將臨試
香港文匯報訊據中通社報道，據《青島早報》
17日消息，青島海華生物醫藥技術有限公司自主
研發的鼻噴式副黏病毒載體新冠疫苗即將完成靈
長類動物試驗，將於近期申報開展臨床試驗。該
疫苗是一款表達新冠S基因重組副黏病毒載體疫
苗，7天可產生保護性抗體，防護效果目前可達
到國際先進水平。海華生物首席科學家李明義介
紹說，鼻噴式新冠疫苗3-5天就可完成全身的黏
膜覆蓋，使用起來不但方便快捷，而且疫苗生產
工藝簡單，因此生產成本相對較低。
據報道，鼻噴式流感病毒載體新冠疫苗，是在
流感病毒載體上，插入新冠病毒基因片段，製成
活病毒載體疫苗，從而刺激人體產生對新冠病毒
的免疫反應。和注射型流感疫苗相比，鼻噴流感
疫苗採用鼻腔噴霧給藥方式接種，方便無痛，更
容易被接受，尤其是對打針抗拒程度較高的兒童
群體。
去年9月，全球首個鼻噴新冠疫苗就已獲批啟

動臨床試驗，由廈門大學、香港大學、北京萬泰
生物共同研製。從香港衞生署提供的信息，鼻噴
減毒疫苗最常見的副作用是：流鼻涕或鼻塞、喉
嚨痛、發燒，但接種禁忌症更多。這一疫苗可應
用於2-49周歲健康人群。

香港文匯報訊據中新社報道，
中國駐俄羅斯使館17日在其網站
發布消息稱，從3月17日開始中
國駐俄使領館將對已接種中國生
產的新冠疫苗，並持疫苗接種證
明材料的人員前往中國提供簽證
便利。
消息說，相關便利僅適用於已
經接種中國生產的新冠肺炎疫苗
並按規定時間間隔打完2針或接
種中國生產單針新冠肺炎疫苗後
滿14天，並持疫苗接種證明材料
的簽證申請人。同時，前往中國
的人員須憑新冠病毒核酸檢測及
靜脈血抗體檢測雙陰性證明，入
境後需要遵守中方關於隔離觀察
的相關規定。
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香港文匯報訊 據中新社報
道，首屆中國跨境電商交易會
18日在福州啟幕。展會為期三
天，聚焦「鏈接跨境全流域，
共建電商新生態」主題，為傳
統外貿和跨境電商間打造一座
產銷相通、共贏合作的橋樑，
疏解新冠肺炎疫情影響下跨境
貿易的堵點和痛點，推動傳統
外貿數字化升級。
此次展會展出規模達
72,000平方米，設置了跨境
電商綜合平台展區、跨境電
商服務商展區、跨境電商供
貨商展區、跨境電商品牌宣
傳展區四大展區，共吸引了
全球33個跨境電商平台、35
個全國出口型產業帶、200餘
家跨境電商服務企業、2,000
餘家外貿供貨企業參展，預
計有逾25,000名來自全國各
地的專業客商到會。
福建自貿試驗區福州片區
管理委員會副主任梁勇表
示，中國跨境電商交易會將
藉助政策創新扶持的利好，
以及去年RCEP簽署為跨境
電商打開新的增量市場，充
分發揮福建跨境電商發展底
子好、韌性足的優勢，助力
中國企業疫情後出海找市
場，積極推動傳統外貿轉型
和數字化升級。
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香港文匯報訊 據新華社報道，據
商務部17日消息，第129屆廣交會將
於 4月 15日至 24日繼續在網上舉
辦，展期10天。這是自疫情發生以
來，廣交會第三次完全「上雲」。
商務部表示，當前形勢下，繼續在
網上舉辦廣交會，有利於鞏固疫情防
控和經濟社會發展成果，進一步發揮
廣交會全方位對外開放平台作用，維
護外貿產業鏈、供應鏈暢通運轉。
據悉，本屆廣交會展覽題材與上屆
保持基本一致，出口展按16大類商
品設50個展區，進口展設6大題材，
所有展區自開幕之日起同時上線。

香港文匯報訊 據中新網消息，今
年的《政府工作報告》提出要「辦好
廣交會、進博會、服貿會及首屆中國
國際消費品博覽會( 簡稱「消博
會」)」。從「消博會」倒計時50天
暨吉祥物發布會上獲悉，規劃展覽總
面積8萬平方米。國際展區6萬平方
米，國內展區2萬平方米。截至目前
國際展區參展企業超過600家，參展
品牌超過1,000個。

「消博會」逾千品牌參展

廣交會4月中續「上雲」

崔天凱當天上午在美國阿拉斯加州安克
雷奇接受中國媒體聯合採訪時說，任

何國家之間的對話溝通，一個最起碼、最基
本的前提就是雙方應該有平等和相互尊重的
精神。他強調，在涉及中國的主權、領土完
整和國家統一這些核心利益上，中方沒有任
何妥協退讓的餘地，這也是中方將在這次會
談中清楚表明的態度。

不指望一次對話解決所有問題
崔天凱表示，如果認為單方面或者找了幾
個別的國家給中方施加壓力，中方就會妥
協、就會讓步；如果認為中方為了這次對話
所謂「有成果」，就會答應任何一方的單方
面要求——我勸人們最好放棄這種幻想，這
種態度只會把對話引向死胡同。
他說，「如果有人認為中方這次帶着誠意
來到阿拉斯加這個還是冰天雪地的地方，就
是為了作出妥協和讓步，那我會建議北京的
同事們趁早取消這次旅行，何必費這個麻煩
跑來呢？希望有關人士丟掉這種幻想。」
崔天凱表示，我們並不指望一次對話就能
解決中美之間所有問題，所以對這次對話也
沒有過高的期待或者幻想。我希望，這能
成為一個開端。雙方能開啟一個坦誠、建
設性、理性對話和溝通的過程。「如能做到

這一點，我認為這次對話就是成功的。簡而
言之，我希望雙方帶着誠意而來，帶着更好
的相互了解離開。」
崔天凱指出，可能有人認為，在跟中方見
面之前先找一些別的國家談一談，發點聲
音、造點聲勢。其實這個做法沒太大必要，
也不見得有多大用處。有什麼問題要跟中方
談，儘管可以面對面攤開來談。

欲借他國撈優勢沒必要沒作用
他還指出，美國與其他國家發展雙邊關係
的活動不要以第三國為目標，不應損害第三
方利益。美國如想藉此取得談判優勢，就有
如走夜路唱歌，沒有太大必要也沒有太大作
用。
崔天凱強調，世界上大多數國家，包括美
國的一些盟國、在亞洲的盟國在內，其實內
心都有幾個大的問號：美國能不能在國際事
務當中真正扮演一個負責任的利益攸關方的
角色？美國是不是真正準備回到多邊合作，
並且為多邊合作作出應有的貢獻？美國是不
是真正準備對其他國家的利益表現出應有的
尊重，並且傾聽其他國家的聲音？這些問題
在世界大多數國家包括美國的盟國心裡都是
存在的，只不過有的國家不公開說而已。希
望美方能明白大家心裡的關切。

外交部：美搞「麥克風外交」枉費心機

香港文匯報訊
據央視網消息︰當
地時間 18 日凌
晨，應美方邀請，
由中共中央政治局
委員、中央外事工
作委員會辦公室主
任楊潔篪，國務委
員兼外長王毅率領
的中國代表團及其
隨行人員抵達美國
阿拉斯加州安克雷
奇，參加中美高層
戰略對話。根據雙
方商定，此次高層
戰略對話將於當地
時間18、19日兩
天舉行。美方參加
對話的為美國國務
卿布林肯和總統國
家安全事務助理沙
利文。
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中共中央政治局常委、全國政協主席汪洋3
月14日至17日率團在新疆調研。汪洋指出，
各族群眾獲得感、幸福感、安全感不斷提升，
新疆呈現出社會大局穩定、人民安居樂業的良
好局面，成績來之不易，應當倍加珍惜，強調
要進一步夯實新疆社會穩定和長治久安基礎。
這是3月15日汪洋在烏魯木齊天山區賽馬場片
區管委會紅旗社區走訪看望維吾爾族家庭。

圖、文：新華社

汪 洋 新 疆 調 研

香港文匯報訊據央視新聞報道，外交部18日舉行
涉疆問題新聞發布會，邀請新疆維吾爾自治區黨委宣
傳部相關負責人、新疆維吾爾自治區的多名幹部群眾
現身，有力批駁所謂德國學者鄭國恩炮製涉疆「研究
報告」的謊言。
伊力江·阿那依提說，鄭國恩在所謂《「徹底改變
他們，走向健康心態」：中國在新疆的政治再教育運
動》報告中稱：「教培學員被『釋放』到完全強制性
的勞動形式中」「被強制安排到教培中心附近的工廠
工作」，這是污衊新疆教培中心強制學員勞動，侵犯
學員人權，否定新疆教培工作的合法性和正當性。

所謂德學者臆斷炮製報告
所謂德國學者鄭國恩在所謂《拘留營之外：北京
在新疆的長期強迫勞動、扶貧和社會控制計劃》報
告中，「描繪」了教培中心實施「強制勞動」的詳
細流程：教培中心拘留→營地工廠或附近工業園區
強迫勞動→家鄉地區(或其他工業場所)衛星工廠強迫
勞動。而來源卻是「據說」。鄭國恩在報告中沒有
對此做出任何解釋、說明、備註。不難看出，鄭國
恩是一名靠猜測臆斷、道聽途說撰寫報告的「行家
裡手」。

新疆群眾︰「強制勞動」純屬污衊
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香港文匯報訊 據國家互聯網信息辦公室網站消息，
針對近期未履行安全評估程序的語音社交軟件和涉「深
度偽造」技術的應用，國家互聯網信息辦公室、公安部
指導北京、天津、上海、浙江、廣東等地方網信部門、
公安機關依法約談映客、小米、快手、字節跳動、鯨准
數服、雲賬戶、喜馬拉雅、阿里巴巴、網易雲音樂、騰
訊、去演等11家企業，督促其按照《網絡安全法》等法
律法規及政策要求，認真開展安全評估，完善風險防控
機制和措施，並對安全評估中發現的安全隱患及時採取
有效整改措施，切實履行企業信息內容安全主體責任。
據了解，為加強對具有輿論屬性或社會動員能力的互
聯網信息服務和相關新技術新應用的安全管理，規範互
聯網信息服務活動，切實維護國家安全、社會秩序和公
共利益，近日，國家互聯網信息辦公室、公安部指導各
地網信部門、公安機關加強對語音社交軟件和涉「深度
偽造」技術的互聯網新技術新應用安全評估工作。

涉網絡安全隱患
11企被約談整改

●青島企業自主研發的鼻噴式副黏病毒載體疫
苗將申報開展臨床試驗。 網絡圖片

●3月17日，中國駐美國大使崔天凱（左）在美國阿拉斯加州安克雷奇
接受新華社等中國媒體聯合採訪。他表示，中方希望即將舉行的中美高
層戰略對話能開啟兩國理性對話和溝通的過程，但中方在核心利益上不
會有任何妥協退讓。 新華社

香港文匯報訊 據中新社報道，針對美方
在中美高層戰略對話前夕，出現美方利用
訪問日本和韓國的一系列涉華消極言行，
中國外交部發言人趙立堅18日在例行記者
會上說，美方應與中方相向而行，本着誠
意和建設性態度進行對話，試圖搞「麥克
風外交」「帶節奏」、拉幫結派對華施壓
的做法是枉費心機，也毫無用處。趙立堅
強調，對話能否取得積極成果，取決於雙
方的共同努力。
趙立堅表示，中方同意參加美方提議的這

次高層戰略對話，體現了中方對重啟中美對
話交往、改善和發展中美關係的誠意和建設

性態度。「中方將在對話中就有關問題表明
我們的立場和關切。所有可以談論的議題都
是擺在桌面上的。」趙立堅指出，中方在涉
及自身主權安全和核心利益的問題上沒有妥
協讓步的餘地，維護自身核心利益的決心和
意志堅定不移。

美日罔顧真相狼狽為奸
此前，針對美日外長、防長「2+2」會晤
並發表涉華聯合聲明，趙立堅表示，聲明罔
顧事實和真相，狼狽為奸，干涉中國內政。
中方對此強烈不滿，堅決反對。我們已分別
向美日雙方提出嚴正交涉。

●以海南長臂猿為原型設計的消博會
吉祥物「元宵」正式發布。 中新社
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